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慘劇研訊特首再促菲配合
託外交部轉達強烈訴求 爭取更多證人作供

政府預留500萬 配合「十二五」發展

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）馬尼拉人質事件死因研訊已進入最後階段，死因裁判官合共向

116名菲律賓人士發出傳票，惟至今僅10名菲律賓證人透過視像作供。特區政府對此深感失

望，並正盡最後努力，爭取更多菲律賓證人在死因庭上作供，而行政長官曾蔭權更就此再次致

電外交部駐港署理特派員，要求外交部轉達死者家屬及生還團友的強烈訴求，並敦促菲律賓當

局把握時間，配合香港的死因研訊。特區政府會密切留意這2天是否有進展，並希望有「更多、

更快、更好」的回應，讓死因庭可以在考慮所有有關的證供及資料後作出專業裁

決，讓香港市民知道事件的真相。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）自推出進一步政治委任
制度以來，特區政府多個政策局仍未延聘副局長或政治
助理，並一直表示會繼續「擇才而用」。不過，現屆特區
政府任期尚餘1年多，該部分職位仍未填補，當局首次表
示，沒有計劃在2011/12年度開設新的政治委任職位，亦
無意調整副局長和政治助理職位架構。不過，由於第4任
行政長官可能會對調整各政策局及政治委任制度下相關
職位的分工有其看法，「現屆特區政府會配合進行任何
這方面的檢討」。

特區政府推行進一步政治委任制度至今，有多個副局
長及政治助理職位一直未有合適人選填補，包括政務司
司長政治助理、發展局副局長、勞工及福利局副局長、
政制及內地事務局局長政治助理、商務及經濟發展局局
長政治助理和運輸及房屋局局長政治助理。就此，當局
一直強調在有合適人選時，就會填補相關的政治委任職
位。
不過，政制及內地事務局常任秘書長羅智光在回應立

法會議員就新年度預算案所作提問時表示，當局無意在

2011/12年度開設新的政治委任職位，又指特區政府已於
去年8月完成副局長和政治助理薪酬的中期檢討，現階段
沒有計劃就進一步發展政治委任制度提交檢討報告。

廢委任制最快年中交立會
就有議員提出區議會委任制問題，羅智光表示，當局

會繼續處理有關取消區議會委任制事宜，並會盡力在今
年年中就此向立法會提出相關建議，而當局亦會繼續研
究有關立法會議員辭職安排，冀於今年年中就此向立法

會提出相關建議。

新年度預留3億應付選舉
另外，香港今明兩年會舉行多項重要選舉，多名立法會

議員均就相關的選舉安排作出提問。選舉事務處總選舉事
務主任丁徐慧明在回應時表示，在2011/12年度，預留給
2011年區會選舉、2011年選舉委員會界別分組選舉及2012
年行政長官選舉的撥款分別為1.95億元、9,300萬元和2,000
萬元，籌備2012年立法會選舉的費用則為3,100萬元。

聘逾700合約僱員籌備進行
為此，選舉事務處計劃開設62個有時限的公務員職位

和聘請約700名非公務員合約僱員，以協助籌備及進行有
關的選舉。

香港文匯報訊（記者 文森）馬尼拉人質
事件的死因研訊最快本周二(22日)有裁決。
殉職領隊謝廷駿家人表示，無論死因研訊結
果如何，家人將繼續為謝廷駿討回公道，直
至菲律賓政府認錯。

屍體竟放路邊毫不尊重
馬尼拉人質事件發生至今逾半年，謝太每

當有時間便到謝廷駿墓前拜祭。她接受電視
訪問時說﹕「現在怎樣都放開了，不會一來
就流淚。」為知道真相，她堅持每天忍痛到
死因庭旁聽，「不是易小玲作供的話，我根
本不知他們(菲律賓當局)救了他(謝廷駿)出來
後，就放在路邊，當時到菲律賓認屍時很
慘。」說到這兒，謝太又忍不住流淚。她說﹕
「他們(菲國)根本不當他(謝廷駿)是甚麼。我
常常覺得菲律賓政府應該向我們道歉，認
錯。」
為討回公道，謝家聘請律師追究責任，謝

廷駿的兄長謝志堅亦親自致電槍手門多薩弟
弟，要求他出席聆訊。謝志堅說：「很多人跟我說沒
有意思，不好做了。其實親人的死，我們全家人已經
釋懷，但為甚麼我們仍堅持？我的立場是一個公義的
問題。雖然他(門多薩弟弟)死了哥哥，我死了弟弟，但
是他哥哥殺了我弟弟，那時(心情)很複雜，但是那刻如
果我不打這個電話，我又完全不知究竟發生甚麼事。」
謝志堅續稱：「要追討菲律賓政府責任，這條路絕

不是死因聆訊的3星期，可能是3年、5年或10年，死因
聆訊只是開始。」

傅卓仁兄盼菲汲取教訓
另一名死者家屬傅卓仁哥哥傅建華則透過電郵表

示，對菲律賓當局不派證人來港作供感失望及難以理
解，又稱菲律賓處理遺體方法不尊重死者，令人意外
及不安。對於他們營救失誤亦感遺憾。不過，他不計
劃索償，希望菲律賓當局汲取教訓，避免同類事情再
發生。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國家
「十二五」規劃首次清晰港澳的定位，
香港社會各界都期盼香港特區政府可藉
此推動香港的持續發展。政制及內地事

務局常任秘書長羅智光透露，在2011至
12年度，特區政府已預留約500萬元，供
當局及駐內地辦事處推動香港與內地合
作，包括落實國家「十二五」規劃、泛
珠三角區域的合作、推動落實《粵港合
作框架協議》及推動前海發展之用。

預留1200萬設台辦事處
羅智光在回應立法會議員就新年度預

算案所作的提問時又表示，特區政府已
預留約1,200萬元，推動「港台經濟文化
合作協進會」的活動，以及香港與台灣
交流，強調當局會通過「協進會」這個
平台，積極與台方聯繫，推展各項優先
合作範疇的工作，包括在台灣設立綜合
性辦事處、更新空運安排、加強金融監
管合作，以及推廣旅遊等。

續推人幣離岸中心
就有關在台設立綜合性辦事處一事，

羅智光形容，雙方均持正面態度和具誠
意合作，「我們期望辦事處可於稍後設
立，我們已預留足夠資源設立該辦事
處」。

就國家「十二五」規劃表明支持香港
發展成為離岸人民幣業務中心。財經事

務及庫務局常任秘書長（財經事務）區

璟智在回應議員提問時表示，當局會繼
續推進香港在離岸人民幣業務的發展，
原則是在內地的資本賬開放步伐配合，
並在風險可控的前提下逐步增加香港離
岸人民幣市場和內地在岸市場的循環和
互動，以支持貿易、投資等實體經濟活
動，而下一步工作重點包括吸引更多外
國企業利用香港人民幣結算平台；爭取
更多香港、外國和內地機構及企業在香
港發行人民幣債券；以及爭取設立渠道
讓企業可以把在香港募集的人民幣資金
投資到內地。

試行房車單次過境
跨境交通安排亦為香港與內地加強配

合發展的重要項目之一。運輸及房屋局

常任秘書長（運輸）何宣威在回覆議員
提問時表示，香港和廣東省有關部門已
同意，盡快在深圳灣口岸推出跨境私家
車一次性特別配額試驗計劃，而鑑於一
次性特別配額屬臨時性質，當局的目標
是盡量簡化所需程序，以便利駕駛私家
車跨境的車主。同時，當房會採取措
施，避免該安排被濫用。
何宣威介紹說，該計劃會分2個階段

進行，首先發放香港私家車的一次性特
別配額，試行情況如令人滿意，廣東私
家車的特別配額會在隨後階段發放。至
於試驗計劃確實的推行日期和細節，仍
在與廣東省當局商討。

「置安心」具針對性
政府未留資源建居屋
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就多個政黨要求特

區政府復建居屋，運輸及房屋局常任秘書長（房屋）
㟞志高表示，特區政府在新年度財政預算案中，並
沒有預留資源研究復建居屋，但當房推出的「置安
心」計劃，針對性回應了那些長遠有供樓能力，但
因當前樓價短期波動而未能儲蓄到足夠首期的市民
訴求，讓他們可以在一段時間內積聚資金置業。
㟞志高在回覆立法會議員就新年度財政預算案的

提問時表示，特區政府注視到社會上有人提出復建
居屋，而究其背後原因，是希望在市場上有普羅市
民能夠負擔的單位，特區政府明白他們的關注和期
望，並在汲取了以往資助置業經驗後，即宣布與房
協合作，推出建基於「先租後買」概念的「置安
心」，加上增加土地供應，包括用以興建中小型單位
的土地，以及活化居屋第二市場措施等，將有助增
加住屋選擇，照顧社會上不同的住屋需要。

代繳公屋租金料年中實行
另外，就新預算案提出代繳2個月公屋租金建議，

㟞志高表示，有關建議所需開支約為19億元，其中
約18億元會用以支持房委會，另約9,000萬元則會支
付予房協。當局稍後會向立法會財委會申請所需撥
款，如獲財委會批准，房委會和房協就會開展所需
的安排工作，估計在取得撥款批准後2個月，即今年
中實行有關代繳租金建議。

立法會保安事務委員會昨日舉行特別會議，討論馬尼
拉人質事件死因研訊最新發展，在事件中殉職的「勇領
隊」謝廷駿的母親等亦有在場旁聽。
立法會多個黨派的議員在發言時都批評，菲律賓政府

未有兌現承諾，協助死因研訊調查，質疑死因庭未必有
足夠資料找出事件的真相，並要求特區政府透過中央政
府，向菲律賓政府施壓，促使對方在是次死因研訊的最
後階段派更多證人作供。

劉江華倡聆訊延限期
民建聯副主席劉江華批評，大部分菲律賓證人「不能」

來港，會令到研訊不夠全面，「恐怕真相不能大白」，故
建議律政司在菲律賓總統未親口撤回協助是次調查的承
諾前，向死因庭建議將有關聆訊的最後限期延伸，直到
對方以「白紙黑紙」正式回覆為止，「菲律賓總統作為
菲律賓最高負責人，目前未有白紙黑字作出回覆，死因
聆訊就應繼續下去，而非不了了之。『真相不大白』，對
於家屬、香港市民都不公道」。

潘佩璆斥「無視人命」
工聯會議員潘佩璆則對菲律賓政府對待死因庭研訊的

態度「非常憤怒」，狠批對方「視香港如無物，視人命如
無物」，質疑對方希望把死因庭的研訊變得「千瘡百
孔」，促請特區政府把事件提高至更高層次。

民主黨議員涂謹申則關注，行政長官曾蔭權有否在剛

過去的全國「兩會」上，向國家主席胡錦濤、國務院總
理溫家寶等國家領導人請求協助，並相信中央政府一定
有辦法解決事件。

公民黨前黨魁余若薇亦指，倘將是次事件提升至外交
層面，菲律賓政府可能會派更多證人作供。

保安局副局長黎棟國在回應時表示，特區政府十分明
白受害人和家屬希望菲律賓證人出席死因研訊，強調當
局一直循多個途徑要求菲律賓當局配合協助死因庭的調
查：行政長官於去年11月中出席亞太區經濟合作組織會
期間，就獲菲律賓總統阿基諾三世的親口回應，承諾菲
方會協助香港的死因聆訊；去年12月中，特首在會見訪
港的菲律賓旅遊部部長時，亦再次獲得菲方保證，願意
全面配合香港的死因研訊，當局並已多次去信菲律賓駐
港總領事館，要求菲方派證人來港或透過視像作供。
他坦言，特區政府明白死因庭沒有權力強制海外證人作

供，而至今僅得10名菲律賓相關證人進行視像作供，當局
也感到非常失望，並正盡最後努力爭取更多人作證。

當局已反映家屬訴求
就議員要求特區政府透過中央政府向菲律賓政府施

壓，黎棟國表示，當局會向特首辦反映議員的意見，又
透露行政長官曾蔭權前日與馬尼拉人質事件的部分死者
家屬和生還者會面，細心聆聽了他們的訴求及憂慮，並
再次透過外交部駐港特派員公署反映他們的訴求，希望
菲律賓政府能配合是次聆訊。

中聯辦行人路合標準
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中聯辦大樓外的行

人路，自02年因應特區政府的綠化計劃而興建花
圃，但反對派就多次聲言，該花圃令行人路「只得」
3米闊，「妨礙香港市民在中聯辦門外示威請願」。
運輸署署長黎以德在回應立法會議員有關預算案提
問時強調，干諾道西中聯辦的行人路闊3米，足以應
付該處的行人流量，而該闊度亦符合運輸署就全港
道路基建所採用《運輸策劃及設計手冊》的指引，
故從交通角度而言，當局現階段不認為有修改該行
人路闊度的需要。

當局千六萬推基本法
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港回歸10多年，

特區政府一直致力加強市民對《基本法》的認識與
了解。政制及內地事務局常任秘書長羅智光在回應
立法會議員有關預算案提問時指，當局已預留1,600
萬元撥款舉辦各類推廣活動，計劃中的活動包括電
視劇、網上遊戲和電台問答遊戲節目等，並會透過
地區活動如巡迴展覽、嘉年華等宣傳活動，以生
動、互動形式喚起普羅大眾對《基本法》的關注。
同時，當局亦會與民間組織合作舉辦研討會、比賽
等各種宣傳活動，希望通過廣泛社區網絡，接觸更
多市民，推廣《基本法》。

倡直資校津助設限
李慧盼阻貴族化

香港文匯報訊

（記者 鄭治祖）自
審計報告去年底
揭發香港多間直
資學校帳目及行
政混亂，引發了
社 會 的 廣 泛 爭
議。立法會教育
事 務 委 員 會 主
席、民建聯議員
李慧㠒表示，有
關的小組委員會
會繼續跟進審計報告中提到3方面問題，包括給予清
貧學生的學費減免與獎學金計劃，直資學校招生及
學校行政管理的問題。
李慧㠒昨日在香港電台節目《政壇新秀訓練班》

中，回應有指直資學校會主導所有香港大學學位加
劇「階級分化」時表示，所謂「名牌直資學校」不
多於10間，而香港大量津校或官校同樣有競爭力，
而回顧歷史，直資學校的出現，是因為主流民意不
滿香港教學模式過於單一，「但到這一刻，學校又
是否過於多類型呢？我個人認為只要處理好『貴族
化』的問題，直資學校在市面上有存在價值的」。
她強調，不少直資學校並非只錄取富有學生，也

錄取少數族裔或擅於體育藝術等非主流學生，有助
教育多元化發展。
不過，李慧㠒認為，特區政府及立法會必須跟進

直資學校的問題，包括考慮為現有直資學校的資助
機制設立上限，每當學校學費達至某水平，該校從
政府獲得的津助則會下調，變相為學費設限等問
題。

現屆政府無意增聘副局政助

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港電
台與影視及娛樂事務管理處合辦第7屆
《傳媒初體驗計劃》，以「尋找真相」為
主題，為約70間中小學合共逾500名學
生，提供傳媒教育。大會早前舉辦模擬
採訪日，以全城熱話「怎樣解決香港貧
富懸殊問題」為題，為一眾「小記者」
提供實踐機會，並由學生以攝影、電子

或文字形式作出報道，競逐多個大獎。
香港電台署理副廣播處長戴健文，民

建聯主席譚耀宗，自由黨副主席周梁淑
怡，立法會資訊科技及廣播事務委員主
席黃毓民、副主席譚偉豪，以及來自傳
媒及文化界等代表，昨日親臨頒獎禮活
動，表揚一眾得獎學生的出色表現，並
大讚作品有專業水準。　

學生體驗做「記者」探討貧富懸殊

謝
廷
駿
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人
誓
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菲
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■潘佩璆等對菲政府的態度「非常憤怒」。
香港文匯報記者莫雪芝 攝

■劉江華（右）擔心，大部分菲律賓證人「不能」來港，
會令死因研訊不夠全面。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

■殉職領隊
謝廷駿的母
親亦有到立
法會旁聽。
香港文匯報

記者
莫雪芝 攝

■戴健文、譚耀宗等昨親臨第7屆《傳媒初體驗計劃》頒獎禮，表揚一眾得獎學
生的出色表現。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

■李慧㠒認為，只要處理好不
貴族化的問題，直資校有存在
價值。 資料圖片


